

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

LA ACTUALIDAD

Declaraciones de Vincenti

El jefe de la redacción de *El Liberal*, el ex-director general de Instrucción Pública, don Eduardo Vincenti, indicado para desempeñar la cartera del ramo cuando se constituya, después de la actual situación conservadora, un Gobierno liberal, ha hecho en Barcelona interesantes declaraciones que reproducimos y dejamos fijadas aquí para ser oportunamente recordadas.

Después de lamentarse de que en la capital más culta de la nación no existe una sola escuela de párvulos sistema Froebel, que actualmente constituye una verdadera necesidad pedagógica satisfecha en todas las naciones de Europa, manifestó su criterio respecto de la institución de una cátedra de Derecho Catalán y otra de Historia de Cataluña y de la negativa del Gobierno á la solicitud para que funcionasen dentro de la Universidad las citadas Cátedras.—Léase:

«Yo considero que el Gobierno ha de recoger y ayudar todas esas iniciativas, cediendo no sólo locales adecuados, sino declarándolos oficiales. Soy partidario de que en los Institutos y Universidades de España se enseñe la Literatura y la Historia propias de cada región, pues á mi entender esto no sólo no es separatismo, sino robustecer la patria con el conocimiento que cada español tenga de la lengua, historia, derecho y arte de la región respectiva. De este modo no se dará el caso de que haya catedráticos de Literatura que por el solo hecho de no tratarse de la obra de un poeta castellano, desconozcan *L'Atlántida* de Verdaguer, ni la anomalía de que en cierta ocasión un tribunal de oposiciones á una cátedra de Historia del Arte, por poco me pegan, por haber pedido ya que se consignase en el programa una lección tratándose de *Vladomir y sus obras* entre las que en el prontuario se consagraban á Goya y Velázquez. Respeto al Derecho regional, también opino que sea oficial esta enseñanza en las respectivas regiones, pues yo, que soy gallego, he podido comprobar el sin número de disparates que se cometen en el propio Tribunal Supremo en muchos pleitos originarios de Galicia, por la ignorancia de las instituciones jurídicas forales que allí rigen.

«En cuanto al conocimiento, estudio y cultivo de las idiomas regionales, en modo alguno siento el temor que decidí á Romanones á la promulgación de su Decreto sobre la enseñanza del Catecismo, antes bien considero que se rendiría gran servicio al progreso pedagógico si la enseñanza primaria se diese con obras, de las que tengo una muestra en mi poder, en las que al lado del texto castellano hubiese el catalán, el gallego, el vasco, etc., etc., según cada región.»

El periodista, admirado de lo que oía de labios del futuro ministro, se atravesó á decir:

—Mire usted, señor Vincenti, que mañana será usted ministro y habremos de recordarle todo lo que ahora promete.

A lo que replicó el interpelado:

—En cuanto á esto, sólo he de repetirle las palabras que me dijo al salir de Madrid el señor Montero Ríos: «Prometer solamente lo que pueda cumplirse.»

ACEITE SUPERIOR
1 litro 1'40 ptas.
1 mesura (16'58 litros) 20 ptas.
Servicio á domicilio
COLMADO «LA PROVIDENCIA»

CRÓNICAS MENUDAS

Punto de vista

Á rey muerto, rey puesto. Murió el ciclismo en Mallorca, el *sport* predilecto de los jóvenes distinguidos, que llegó á ser un frenesí entre los que podían cambiar su máquina cada dos meses por el último modelo que llegaba. Y cuando el ingenio industrial había llegado al *sumum* de la perfección, cuando la rueda libre había dicho á los ciclistas que ya no podían pedir más en punto á elegancia y comodidad, entonces muere el ciclismo como afición, y cae del trono de la moda.

Montó el primer zapatero por estas calles y quedó el juguete de los elegantes relegado á fines puramente utilitarios. La bicicleta de hermoso esmalte é impecable niquelado, lloira su destierro, su muerte, en muchos desvanes.

Nada ya de carreras brillantes, nada ya de excursiones. Vino de fuera el *Foot-ball* el juego *smart*, fuerte, higiénico... y peligroso, y en el mismo velódromo, de pista casi virgen y ya inútil, canta el responso al ciclismo, muerto para siempre. Los pies de los *sportmen* divorciados del pedal que fué su amigo, lanzan ahora, —no quiero decir empuñan— el balón y brotan ya hasta una media docena de clubs futbolistas.

Bueno, venga. Es un juego hermoso é higiénico que, jugado con tino, sin ceguedad, os hará bien. Continúa, empero, ahora que empezáis á saberlo, jóvenes valedores. No penseis ya tan pronto en el *Foot-terrier* por el mero hecho de que los niños de la escuela sepan ya todo eso de *goals* y *kicks*, *referees* y *forwards*, *teams* y otras zarzandas que considerais ahora, en vuestro exagerado snobismo, de uso exclusivo de los dioses. Continúa y no os importe el que los zapateros hagan lo que se les antoje. ¿Acaso os prohíben ellos hacer botas?

E. O.

CRÓNICAS DE ARTE

La Exposición Gelabert

Sentado cómodamente en el diván colocado en medio del saloncito que el *Círculo Mallorquín* tuvo la amabilidad de ofrecer para la exposición artística de Antonio Gelabert, me había entregado á la contemplación sincera de los cuadros allí reunidos, cuando, de súbito y haciendo algún ruido, penetran en la habitación varios individuos, de los cuales, uno, después de dar rápido paseo por delante de las telas, exclama en voz alta:

—Yo no entiendo una jota en eso del pintar, pero declaro formalmente que no estoy, ni poco ni mucho, conforme con eso.

No quise volverme para ignorar siempre quien tan bufonescamente juzgaba una producción de Arte; pero no pude menos, como protesta contra aquella declaración, por lo que tenga de general, de decidirme á escribir lo siguiente:

—Yo que entiendo, y para llegar á este conocimiento he estudiado, leído, visto y meditado, lo suficiente para formar juicio sobre Arte, declaro formalmente que la Exposición Gelabert es de lo más serio que en el terreno artístico ha producido un pintor mallorquín.

Antonio Gelabert es un joven que reúne condiciones para llegar á ser un artista moderno, si no le falta la primera materia. Para él el Arte es todo y, á diferencia de la generalidad de nuestros pintores, siente el Arte nuevo en todas sus manifestaciones. Por esto se le ve siempre aplaudiendo en los Concier-tos orquestales y en las representaciones dramáticas extranjeras; jamás faltan en su taller libros ó revistas del más puro sentido artístico para enterarse del movimiento último; y ejercita su espíritu en conversaciones con quienes dedican sus energías al estudio de los genios y sus obras de todas las partes del mundo. Pertenece á la legión de la juventud cerebral que hoy va dominando en los centros más importantes de Europa.

Sabido esto, no extraña que los cuadros de Gelabert, técnicamente bien ó mal realizados, atraigan á los espíritus intensos, serios, que abundan y comprenden. Sabe por qué pinta y para qué pinta. Siente antes que todo el original

y lo traslada con religiosa devoción al lienzo.

Hé aquí su característica del último momento. Se ha entregado decididamente á la Naturaleza, con la fe, con la sinceridad, con la humildad del creyente. Su estado anímico se manifiesta tanto en los modelos que elige, como en la *manera* preferida por adecuarse á sus fines artísticos. Todas las obras que acaba de pintar, entrañan ese sentimiento de lo *intimo*, que el poeta sabe hallar en todas las cosas, acaso porque no le falta á él.

De aquí su inclinación á los temas de la hora ferviente, misteriosa y sugestiva, aquélla en que más se parece la Naturaleza al interior de un templo: solitario, en gestación secreta, en oración intensa, melancólico, divino, y, por ende, soberano, grandioso, que todo lo llena y lo empujece todo. De aquí su preferencia por los medios simples, humildes, apenas los necesarios para la expresión, y su decidido afán de ser fiel á lo que siente el espíritu emocionado.

Mirad con atención el cuadro tristísimo de los *Cipreses*—sin duda el mejor de la Exposición—y más que en admirar la obra del pintor, os sentiréis subyugados por el sitio lúgubre y la hora poética y sentiréis la emoción que inspiran el lugar y el momento. Es que el autor ha sabido impersonalizar su trabajo, ocultando cuanto le fué posible los pinceles y, el color, cuidándose ante todo de obtener artísticamente el cuadro vibre como vibraba la Naturaleza. Entonces, cuando se ha conseguido ese supremo fin, entonces ha triunfado el artista. No importa que el espectador se olvide de la producción y del artista para entregarse en absoluto á las emociones producidas por el asunto; al fin surgirá el crítico y recordará que aquel sentimiento ha sido despertado por un cerebro poderoso y mediante un arte exquisito.

Para esto, naturalmente, no basta conocer la técnica, es preciso al mismo tiempo tener buen gusto y un no sé qué indispensables, para elegir el modelo, encuadrarlo, juxtaponer colores, tales colores, señalar tonalidades, dar la importancia debida al protagonista, y, sobre todo, conservar la unidad. Todo lo cual supone, ser más que un profesional, traer una serie de valores dentro, ó sea: cultura. Esta se revela aún en las obras poco afortunadas, cuando el intento es superior á lo real; quiero decir: cuando las inexperiencias técnicas no coadyuvan á lo soñado por el artista. Confieso la verdad: á mí me atraen, como base de estudio, las telas—y Gelabert presenta varias—cuya finalidad no ha podido ser alcanzada, debidamente exteriorizada, puesta de relieve, á causa de la escasez de medios, porque su *métier* necesita perfeccionar. El quiere y lucha y estudia y repite y no acierta al fin; pero el crítico sabe ver, advierte el esfuerzo, y en vez de abatirse por el fracaso, sonríe y exclama: «Al chico no le faltan ideas; dejadle que aprenda bien la gramática.»

En resumen: para mí tiene lo mejor, que es lo espiritual. Lo demás es cuestión de estudio, de voluntad, de constancia. Y sino fijaos en los retratos que ha dibujado Gelabert. Acaso solamente en uno ó dos habrá hermanado la perfección técnica con la idealidad del modelo; mas en todos hallaréis la fidelidad interior del personaje. Ni uno hay que no se parezca *intimamente*. Lo primero que os salta á los ojos, es el reflejo del carácter peculiar de la persona retratada. Más que físicamente, se parecen moralmente. Pues bien; esto es lo difícil, esto es lo supremo y esencial. Lo demás vendrá.

Vendrá porque Gelabert ha demostrado que posee buenas condiciones para el dibujo. De París ha traído una docena de dibujos realmente hermosos, hechos en minutos. Colócase el modelo, el profesor concede un cuarto de hora para ser reproducido, y el estudiante ha de trazar rápidamente toda la figura en el tiempo concedido, para lo cual es preciso puntualizar lo característico del original, infundiéndole al mismo tiempo

el sentido íntimo ó espiritual. Y Gelabert ofrece algunos de esos trabajos verdaderamente notables.

¿Sabéis porque tengo fe en la futura obra de Gelabert—si las circunstancias no le desvían?—Porque desde el principio comenzó bien, siguió la senda adecuada, ha insistido con una voluntad firme y da señales de progreso. Gelabert no es un talento precoz, de los que deslumbran desde el primer momento. Por el contrario, es un joven modesto en todos sentidos; pero es de los que saben ver, comprender y aquilatar la obra fecundísima del que no cede nunca. Adelanta despacio, pero adelanta. A mí no me han entusiasmado nunca los niños precoces.

Juan TORRENDELL

Manifestaciones del P. Nozalea

El Padre Nozalea ha dicho á un redactor del *Diario Universal*, reiterando las afirmaciones que viene haciendo desde que empezó á discutirse este asunto:

«... Se me ha dicho, entre otras cosas, que yo no soy español. Eso no es cierto. Precisamente yo, que soy muy descuidado en la conservación de papeles míos, conservo un documento que echó por tierra acusación tan infame. Ese documento es el que acredita mi inscripción en nuestro consulado como súbdito español, y lo pongo á disposición de todo el mundo.

Se me acusa de desleal, animoso no interpretando de manera torcida mis patrióticas gestiones. Por ejemplo, los que me atacan fundan sus cargos en dos entrevistas que celebré en Manila con capellanes católicos *yankees*...

Uno de los capellanes americanos fué á verme algunos días después de la rendición de Manila, con objeto de que yo le refrendara sus documentos y dedicarse legalmente al ejercicio de su sagrada misión. Ese capellán era el del *Olympia*. Si la visita me la hizo después de la rendición de Manila, según puedo acreditar, como dicen algunos que yo presenciaré la rendición desde los balcones de mi palacio con aire de hombre satisfecho y alegre?

Yo quiero reivindicarme sin acusar á persona alguna; pero, en fin, recuerdo ahora algo que es muy curioso y que voy á referirle, porque lo considero esencialísimo.

Seis días antes, jantes, fijese usted bien, de la rendición de Manila, se presentó en mi palacio arzobispal un capellán *yankee*, que venía con el mismo objeto del que acabo de citar. Cuando me anunciaron su visita me extrañó que hubiera podido pasar las filas españolas sin riesgo de su vida. Salí, y al verle, mis dudas se desvanecieron. El sacerdote *yankee* iba acompañado de un capitán y dos soldados españoles.

Le refrendé sus papeles, y desde allí el capellán, con sus precitados acompañantes, fué á hacer una visita al capitán general, Sr. Jáudens, supongo que para darle las gracias por haberle dejado pasar á través de las filas españolas. Eso fué lo que ocurrió, y ya ve usted. Ahora me acusan á mí únicamente de traidor. El capellán y sus acompañantes tuvieron que atravesar toda Manila.

No debí de extrañar su presencia en nuestra plaza, al verle acompañado por un jefe y dos soldados españoles.

Con motivo de la grave situación en que se encontraban los heroicos defensores de Baler, el entonces gobernador militar de la plaza, general Ríos, me dijo que él había agotado todos los medios imaginables para libertarlos.

—¿Me autoriza usted—le pregunté yo entonces—para estudiar el medio de acudir en auxilio de esos buenos patriotas?

—Muy difícil es; pero, en fin, haga lo que quiera—me contestó.

Y sin pérdida de tiempo me puse al habla secretamente con el almirante Dewey, quien me prometió salvar al bravo capitán Las Morenas y á los valientes que le acompañaban si yo le daba un plano para llegar fácilmente hasta Baler. *Le di el plano*, con el humanitario propósito de que los héroes fueran salvados, y el almirante Dewey fué á auxiliarlos en un buque. La empresa que hablamos ideado el marino *yankee* y yo tuvo un fracaso lamentable. Al desembarcar los marinos americanos cayeron en poder de los tagalos, lo que les fuera posible llegar hasta Baler.

Más tarde, Dewey y otros marinos *yankees* me visitaban para comunicarme el infeliz resultado de nuestras buenas gestiones, y yo, al día siguiente,

cumpliendo un deber de cortesía, les devolví la visita.

Mis enemigos ignoran que, aunque yo prometí al almirante Dewey gran reserva, cuanto él y yo hablamos y convini-mos, incluso lo del plano, se lo comunicó al general Ríos, quien no desaprobó mi conducta.

Agradezco al Gobierno su conducta, pero me parece que es la natural. Si un presidente del Consejo fuera á hacer caso de cuatro protestas que se lanzan en la calle, no habría Gobierno posible ni que durase ocho días.

El que yo continuara en Manila tiene su justificación. Cuando perdimos nuestras colonias, los *yankees* se encontraron en Filipinas con una porción de fundaciones benéficas españolas, muy ricas, y de las cuales creyéronse legítimos herederos. El litigio fué largo, y de ahí el que yo no pudiera regresar á España inmediatamente.

—También ha dicho un periódico que en Roma le miraban con prevención.

—¡Falso! Precisamente el Sumo Pontífice León XIII tenía gran empeño—y eso el cardenal Rampolla lo sabe muy bien—en que yo viniera á ocupar un episcopado español.

—¿Usted está dispuesto á ir á Valencia?

—No me pregunte acerca de ese extremo, porque hoy me es difícil contestarle categóricamente. Lo que deseo actualmente es reivindicarme y obtener de nuevo la honra perdida. Después... ya veremos. Nada, lo que quiero es no huir delante del enemigo, porque sería darle la razón. Lo demás me interesa poco.

—Y de ese folleto de usted que anuncian los periódicos?

—Lo publicaré dentro de pocos días, y creo que producirá sensación. No le aseguro nada respecto á mi viaje á Valencia. Es para meditado muy detenidamente.»

Mostacilla

En un tribunal:
—¿Es verdad que ha llamado usted imbécil al señor?

—No lo recuerdo á punto fijo; pero al mirar al demandante, la cosa me parece muy probable.

En una fotografía:
—Suplico á usted, señorita, que adopte una expresión agradable. ¡Una... dos... tres! ¡Muchas gracias, señorita! Ya puede usted tomar su expresión habitual.

Hay tres clases de ignorancia: No saber nada; saber mal lo que se sabe; y saber una cosa distinta de la que se debe saber.

La instrucción es el adorno del rico y la riqueza del pobre.

La huelga de obreros del mar

Origen del conflicto

He aquí la versión que del origen de la huelga se ha dado en el Comité central de la Federación de obreros marítimos de España, establecido en Alicante:

«El Comité central, en nombre de la Federación de fogoneros, marineros y obreros similares de España, por acuerdo del segundo Congreso, verificado en Alicante, dirigió el 25 de Septiembre una circular á los navieros, armadores y consignatarios de los buques trasatlánticos y de cabotaje, llamándoles la atención acerca de la situación angustiosa que atravesaba la clase de obreros del mar.

En la circular se exponían las bases que reglamentaran el trabajo, el salario y la manutención, acordadas en dicho Congreso.

Se encarecía en la circular el estudio de las bases y la concesión de las pequeñas mejoras que se proponían, en armonía con los intereses de todos.

Transcurrido un tiempo prudencial sin obtener ninguna contestación á la circular, el Comité Central dirigió el 1.º de Diciembre á los armadores y navieros una nueva circular lamentando su silencio, cuando se habían dirigido en la primera, más que con respeto, con humildad, deplorándolo doblemente porque la Federación les brindaba con la paz necesaria para el desarrollo de sus intereses.

También lamentaban que habiéndose reunido la mayoría de los navieros españoles en Madrid, para acordar la celebración de una Asamblea y pedir al Gobierno protección para sus intereses, no tratasen la cuestión que afectaba á los obreros.

Nuevamente proponían las mencionadas bases de reglamentación y mejo-

ras en el trabajo, para que se estudiasen y llegar á una avenencia.

«Si así no lo desean—añadió,—si no se nos atiende, si se nos desprecia, no nos tachen después á los obreros de irreflexivos. No se diga que somos perturbadores. Los responsables serán ellos.

Seguimos diferentes derroteros por convicción y temperamento. Pensábamos recurrir á otra circular. Se esperaba que contestasen antes de fin de año, y al llegar el 1.º de Enero entendería el comité que aquellos que no lo hiciesen renunciaban á todo trato con la Federación, que recabaría su libertad de acción y proceder al amparo de las leyes según convenga á sus intereses.»

Contestaron la Compañía Trasatlántica, de Barcelona; la de Pinillos, de Cádiz; la de Ibarra, de Sevilla; la Valenciana de Navegación; señores Roda, hermano, de Valencia, y la de Catalá y Sister, de Valencia.

Exponían diferentes criterios; reconocían la justicia de las reclamaciones, esperando cese el malestar de la marina mercante para ceder á las pretensiones de los obreros.

Al reiterar los obreros de mar sus pretensiones, parece que la casa Folchs de Barcelona las rechazó en forma que estimaron inconveniente, iniciándose entonces la huelga que tan grandes proporciones ha tomado ya.

Lo que piden los huelguistas

Véanse las principales pretensiones de los obreros marítimos, tomadas de las bases que se acordaron en el Congreso de Alicante en Agosto último:

«En la sesión de máquina solicitan los obreros del mar que los caldereros trabajen de seis de la mañana á seis de la tarde cuando el buque se encuentre en el puerto, y los fogoneros y paleros ocho horas, distribuidas en dos turnos de á cuatro, si el barco está navegando, y ocho y media si está en puerto.

En los buques de cabotaje los caldereros y engrasadores ganarán mensualmente 100 pesetas; los fogoneros, 90, y los paleros, 80. En los trasatlánticos percibirán 10 pesetas más.

Los trabajos que se hagan fuera de las horas señaladas se considerarán como extraordinarios y se satisfarán á razón de una peseta la hora. Los domingos no se trabajará, salvo el caso en que el barco tenga que hacerse á la mar, y los días festivos la jornada será de seis á nueve de la mañana.

Se fija, además, la alimentación que se ha de dar al personal de máquinas.

Para el trabajo de la sección de cubierta establecen las bases las mismas reglas que para las máquinas en lo que respecta á los días festivos. En los laborables la jornada durará desde las seis de la mañana hasta las cinco de la tarde.

«Los marineros no se les destinará á las faenas de carga y descarga, y trabajarán ocho horas al día.

Los salarios se pagarán por meses, con arreglo á la siguiente tarifa:

En los buques de cabotaje.—Contramaestre, 125 pesetas; carpinteros, 100; compañeros, 90 y mozos, 80.

En los trasatlánticos.—Contramaestre primero, 150; idem segundo, 125; idem tercero, 110; carpinteros, 110; compañeros, 95; mozos, 85; grumetes, 70, y paje, 50.

Los contratos de servicios que hagan las casas armadoras con el personal, se firmarán en la comandancia de Marina.

En la sección de fonda se reclama que las Compañías no permitan que los capitanes ni los mayordomos lleven este servicio por su cuenta.

Determinase las plantillas y sueldos de los mayordomos, camareros, etc.; la subvención que deberá pasarse para la manutención de cada tripulante y el trato que se les dará.

Se pide que el transporte del personal de á bordo á tierra y viceversa lo hagan las Compañías, y que todo tripulante tenga derecho á quince días de licencia al año.

Por último, establecen las bases las condiciones de trabajo en los barcos de vela. La jornada se ajustará á los usos de cada país y el salario se pagará mensualmente. El contramaestre percibirá 125 pesetas; el carpintero, 100; el cocinero, 100; los compañeros, 75 y los mozos, 65.

NOTICIAS GENERALES

No hay prisioneros en Filipinas

Dice el corresponsal de *El Imparcial* en Manila:

«Causa honda sorpresa leer el resultado del *meeting* celebrado en Zaragoza, pidiendo la libertad de 4.000 prisioneros españoles, que, según dicen, se hallan en Filipinas en poder de los tagalos.

Puedo asegurar que no hay tales prisioneros. Personalmente he visto llegar á Manila todos los prisioneros, absolutamente todos, y embarcarse para regresar á la Patria.

En Filipinas han quedado por propia voluntad una docena de españoles, que durante su cautiverio encontraron un modo de vivir, y allí se establecieron y hasta se casaron.

Y fácilmente se comprende que es de todo punto imposible que en Filipinas queden todavía prisioneros, porque no constituyendo Gobierno los tagalos y gozándose de amplia libertad en el archipiélago, ¿quien iba á retener cautivos á esos españoles?

Todo lo que cuentan aquí los repatriados debe referirse á la época de su cautiverio, pues vuelvo á repetir que en Filipinas todo español que quiso regresar á España fué repatriado por el Gobierno, y los pocos que perdieron el plazo señalado para el embarque, y que reclamaron, fueron atendidos y repatriados por el cónsul y por la colonia española.

Conste, pues, que esos 4.000 prisioneros de que se habla no existen, y conviene que esto se sepa para que tan infundada reclamación no sea causa de que fuera de aquí se forme una triste idea de nuestra seriedad.

Marinoni

Paris 7.—En la tarde de hoy ha fallecido á la edad de ochenta años el señor Marinoni, director del *Petit Journal*.

La prensa diaria debe á Marinoni gran parte de su enorme progreso.

Ingeniero y mecánico notabilísimo, aplicó todo su esfuerzo á construir máquinas que superaran en tirada á las antiguas prensas Stanhope, que apenas podían producir 300 ejemplares por hora.

La primera máquina inventada por Marinoni fué la llamada *plana*, de las que ha construido millares de millares, que funcionan en todo el mundo. Con estas máquinas alcanzó una tirada de mil ejemplares por hora; produjo luego la llamada *doble*, que puede imprimir 5.000 por hora, y al cabo el supremo esfuerzo de su inteligencia creadora fué la rotativa, que llega á tirar de 30.000 á 35.000 ejemplares por hora.

Del Vaticano

Roma 7.—El *Osservatore Romano* publicará esta noche el nombramiento de monseñor Marchi para Nuncio de Su Santidad en Lisboa.

—Confírmase la próxima publicación, acaso dentro del mes de Enero, de un documento pontificio referente al arte sagrado, para quitar de los templos las estatuas monumentales y los cuadros que carezcan de carácter artístico.

Dicho documento recomendará, en cambio, el mayor cuidado para la conservación de objetos de arte religioso, como cuadros, estatuas y tapices.

—Se estudia en el Vaticano un proyecto para vender ó rifar los regalos que recibió León XIII con ocasión de sus jubileos. El producto que se obtenga será destinado á obras de beneficencia.

—Dícese que el próximo Consistorio no se verificará hasta el mes de junio. En él serán nombrados Cardenales los Nuncios de Paris y Madrid.

Por el Planeta

El Czar músico.

En la corte de San Petersburgo es objeto esros días de todas las conversaciones las recientes producciones literarias y musicales del emperador Nicolás.

Sabidas eran, desde hace tiempo, las aficiones musicales del soberano, pero hasta ahora no había compuesto letra alguna para sus composiciones.

Sus recientes obras tienen un marcado carácter religioso, celebrando en ellas las excelencias de la Iglesia ortodoxa, y siendo, al decir de los cortesanos, de gran mérito literario.

Estas producciones están dedicadas al gran duque Constantino, primo de zar.

Gas barato.

La naturaleza proporciona de cuando en cuando algunas bromas que, si bien el principio son pesadas después son fuente de fortuna.

Trabajando en Pittsburg (Estados Unidos) para encontrar yacimientos de petróleo, al llegar en un pozo á la profundidad de 400 metros, repentinamente se produjo una violenta y continua explosión de gas que hizo volar toda la máquina.

Después de cinco años se pensó en que tal gas podría utilizarse y, en efecto, canalizado y distribuido convenientemente hoy constituye la riqueza de aquella región, en donde han desaparecido toda clase de combustibles, empliándose únicamente este gas natural que sale de la tierra en cantidad nada menos que de dos millones de metros cúbicos diarios, solamente en Pittsburg.

PREPARACION RAPIDA

De Matemáticas, Aritmética práctica, Cálculo mercantil y Teneduría de libros por partida doble, etc. Procedimientos fáciles y resultados admirables. Obras escritas por D. B. Vives, Profesor de la Unión Protectora Mercantil, Apuntadores, 8-4.

PALMA

Un individuo que ayer por la mañana estaba trabajando en una alfarería de la calle de este nombre, tuvo la desgracia de magullarse la mano derecha.

Dicho individuo acudió á la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia donde fué curado.

Ayer por la mañana, una brigada de operarios estuvo arreglando el piso de la calle de Palacio esquina á la del Conquistador, que se hallaba en pésimo estado.

En el vapor *Isteño* salido ayer para Marsella, se embarcó con destino á Génova la tripulación italiana que habia venido en el nuevo vapor *Miramar*.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Pollensa haber denunciado al Juez municipal de la misma, á doce sujetos por sospechas de que estaban jugando á los prohibidos en un café de dicha villa, ocupándoles un billete de 25 pesetas, dos tapetes y dos juegos de naipes que han sido entregados á dicha autoridad.

—La de Alcudia puso á disposición de la autoridad competente á un sujeto que intentaba sustraer cierta cantidad de leña del monte comunal *La Victoria* de aquel término municipal.

—Por la de Lluçmayor fué detenida una mujer que estaba reclamada por el señor Gobernador civil de la provincia.

—Da cuenta la de San Antonio de haber denunciado á la autoridad competente á varios sujetos por ocupación de armas sin estar provistos de la correspondiente licencia para usarlas.

—Participa la del puesto de San Juan haber detenido á un individuo presunto autor de la sustracción de una sobrasada y un azadón á una convecina.

—La de Puigpuñent denunció al señor Alcalde de la misma á dos jóvenes por haber ensuciado las fachadas de varias casas.

—Da cuenta la del puesto de San Juan de haber encontrado tendido debajo de un algarrobo el cadáver de una mujer que resultó ser el de la vecina de San Miguel, Francisca Riera, de 48 años de edad.

Según dictamen facultativo la muerte fué producida por un ataque cerebral. Personado el Juzgado al lugar de la ocurrencia ordenó el levantamiento del cadáver que fué trasladado al cementerio.

En la ciudad de Felanig se registraron durante el mes de Diciembre último 24 nacimientos y 12 defunciones.

El señor Presidente de esta Audiencia, cita, llama y emplaza á Nadal Salamanca Quetglas, de 18 años de edad para que dentro el plazo de quince días se presente en dicho Juzgado, de lo contrario será declarado rebelde.

Para los efectos de reclamación se hallan expuestos al público en las Secretarías de los Ayuntamientos de Alcudia, Algaida y San José, los respectivos padrones de cédulas personales para el año actual.

Por el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza al recluta Nicolás Morey Perelló, para que en el plazo de 30 días se presente en el Cuartel del Carmen á dar sus descargos en la sumaria que se le sigue por la falta de incorporación á banderas.

Están á punto de terminar las obras para la construcción de una acera sobre el ensanche del puente del Portichol. La mejora resulta de gran utilidad para aquellos vecinos.

El Ilustrísimo Señor Obispo bendecirá el día 19 del actual el asilo-cuna del niño Jesús que está instalado en la calle de la Alfarería número 4.

En la mañana de ayer, ocurrió una fuerte disputa entre dos individuos en un cafetín de la calle de Camaró, los cuales llegaron á las manos, resultando uno de los contendientes con una leve contusión en el ojo derecho.

Intervinieron en la disputa varios concurrentes al citado establecimiento quienes restablecieron la paz entre los contendientes.

Una señora que ayer por la mañana bajaba por la calle del Teatro, resbaló fracturándose el brazo izquierdo.

A los gritos de socorro acudieron varios vecinos quienes la auxiliaron, siendo después acompañada á su domicilio.

El señor Alcalde impuso ayer una fuerte multa á un individuo por escándalo promovido en la vía pública.

Por la policía fué ayer detenido un individuo que hacia algunos días que se habia fugado de su casa.

A las cuatro de la tarde de ayer fué conducido á su última morada el cadáver del conocido industrial de esta plaza don Mateo Vidal.

Iban delante del coche fúnebre doce asilados de la Casa de Misericordia, otros tantos de las Hermanitas de los

Pobres, doce niñas de las Miñonas y doce del Temple.

Sobre el féretro se destacaban varias artísticas coronas.

El cortejo fúnebre fué numerosísimo siendo una verdadera manifestación de las simpatías con que contaba el finado.

Reiteramos á la familia del finado, la expresión de nuestro pésame.

Llaman con justicia la atención los solemnes cultos que estos días dedica la Archicofradía de Hijas de María á su escelsa Patrona, en la iglesia parroquial de Santa Eulalia.

El domingo pronunciaron elocuentes sermones, por la mañana el M. I. señor don Nadal Garau, Doctoral de esta Santa Iglesia y por la noche el Reverendo señor don Antonio Artigues, Cura Regente de Algaida, precediendo á la reserva el canto de la Letanía, música del señor Tortell.

Esta noche, último día de Cuarenta Horas, se cantará la Antífona á la Virgen, composición de D. Guillermo Mas-sot.

Adornado el templo con sus mejores galas, y especialmente el presbiterio con la profusión de luces y grandes ramos de flores que lo circundan, presenta la nave central un efecto fantástico y deslumbrador que atrae y subyuga á la inmensa multitud de fieles que asiste á la celebración de aquellos suntuosos actos religiosos.

Ayer á las once de la mañana en la iglesia de San Cayetano se unieron en indisoluble lazo nuestro jóven amigo don Jorge Vaquer con la encantadora señorita doña Esperanza Sorá.

Apadrinaron la boda el abogado don Luis Rosselló y don Antonio Rosselló por parte del novio y por parte de la novia don Juan A. Roca y don Francisco de P. Arias.

Desearnos á los jóvenes desposados una perdurable y feliz unión.

Se nos dice que por ser la última de la serie de esta temporada se prepara en la sociedad *Unión Protectora Mercantil* una extraordinaria velada á la que se piensa dar gran lucimiento.

Hoy al anochecer empezará en la iglesia parroquial de San Jaime la novena dedicada á San Sebastián, patrón de Palma continuando á la misma hora en los días sucesivos hasta el día de la festividad del Santo.

El día 18 se dará principio á la oración de Cuarenta Horas.

Ayer empezaron los mozos excedentes de cupo recién incorporados á filas á practicar los ejercicios de instrucción en la explanada de Santa Catalina.

El día de ayer fué en extremo frio. Algunos momentos las nubes amenazaron lluvia, cayendo algunas lloviznas.

El domingo desde la calle de la Platería á la Iglesia de Santa Eulalia se estravió una pulsera de oro, forma gusano, con granitos del mismo metal.

La persona que la tenga en su poder puede entregarla á la calle de la Platería número 50, donde se gratificará el hallazgo.

En la Iglesia del Socorro de los P. P. Agustinos se prepara un solemne triduo de Cuarenta Horas en honor del milagroso Niño Jesús de Praga.

El programa de tan solemne función es como sigue:

Día 15.—A las seis y media de la mañana se expondrá S. D. M. Por la tarde á las seis se rezará el Santo Rosario, al que seguirán el sermón, que predicará el M. R. P. Director del Colegio, el ejercicio al Santo Niño, cánticos y Reserva.

Día 16.—El sermón estará á cargo del R. P. Valentín Perez. Lo demás como en el día anterior.

Día 17.—Domingo. Fiesta del Santísimo M. Jesús, Patrón del Colegio. A las ocho de la mañana, Misa de Comunión general para los alumnos; á continuación se expondrá S. D. M., y á las diez y media Misa á grande orquesta. Predicará el panegirico el R. P. Francisco Ramos.

A las seis de la tarde rosario, sermón por el R. P. Eloy del B. Rubio, conclusión del Triduo, procesión, Te-Deum y Reserva.

Durante el Triduo habrá misa rezada cada media hora hasta las nueve, y cada hora hasta las doce.

Audiencia

Causa por estufa

La primera de las vistas que se celebraron ayer fué la de la causa seguida por el Juzgado de Inca contra Lorenzo Tous Amer, por estufa del importe de cierta cantidad de corteza de nogal á doña Rosa Bibiloni, de Sansellas, cuya venta realizó en Octubre último.

El abogado fiscal sustituido don José Planas pidió para el procesado la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas, y el abogado don Gabriel Más la absolución.

A puerta cerrada

Después pasó á verse la causa seguida por el Juzgado de esta ciudad contra don Miguel Pons Bujosa, acusado de disparo de arma de fuego.



EL SEÑOR

DON MATEO VIDAL Y NICOLAU

HA FALLECIDO

Q. E. P. D.

Su esposa, hijos, hermano, hermanas, hermanos y hermanas políticos, sobrinos y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará hoy martes doce del corriente en la iglesia de San Francisco á las once por lo cual recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder cincuenta días de indulgencia para todos los que recen una parte de rosario y ofrezcan una misa ó comunión en sufragio del alma de la difunta.

La vista, sin embargo, se celebró á puerta cerrada, por motivos anteriores al hecho de autos, por los que fué despedido del predio *La Torre* del término de Establimientos, el mayoral José Garau, el cual prometió vengarse del propietario, el procesado don Miguel Pons.

Efectivamente, en la tarde del 21 de Agosto último, por dicho predio, cuando se vió agredido por el susodicho mayoral y otros, quienes le dirigieron pedradas, alguna de las cuales le alcanzó, entonces él, hubiera podido defenderse de la agresión con los medios que hallara á mano, pero se contentó con disparar al aire cinco tiros de revólver que á prevención llevaba, con objeto de ahuyentarlos.

El señor Planas, que representaba al Ministerio público, retiró la acusación del procesado, á quien defendía el letrado don Miguel Rosselló y Alemany.

Sentencias

Con fecha del 7 y 8 del actual respectivamente, ha publicado esta Audiencia las siguientes sentencias:

En causa sobre lesiones, condenando á los procesados Miguel Amer Garriga y Antonio Amer Llabrés á la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor accesorias y costas, más la indemnización solidariamente de 80 pesetas al perjudicado.

Y condenando á Matías Martorell, procesado por lesiones, á la pena de 1 mes y 1 día de arresto mayor, accesorias, costas y 15 pesetas de indemnización al perjudicado.

Del Ejército

Ascensos.—El Diario oficial del Ministerio de la Guerra llegado en el día de ayer, publica las siguientes propuestas de ascenso de segundos tenientes á primeros, hechos para la aplicación de la ley, 30 de Diciembre último, en las cuales figuran nuestros paisanos.

Infantería: don José Ferrer, don Enrique y don José Guiménez, don Juan Fiol, don Pedro Butamendy, don Luis Castelló, don Joaquín Alberti, don Antonio Garau, don Antonio Rosselló, don Cosme Párpal don Juan Alemany, don Francisco Vila, don Alberto Galiana, don José Moyá, don Miguel Campins, don Luis Masip, don Guillermo Ferrer, don Juan Andreu, don Francisco Mulet, don Adolfo Nieto don José Roig, don Antonio Montis, don Mariano Balle, don José Masanet, don Antonio Frau, don José Juliá, don Miguel Cabot, don Rafael Perelló, don Manuel Coll, don José Vidal, don Jaime Soler, don José Pujol, don Rafael Laey, don Joaquín Vidal, don Antonio Verd, don Pedro Sancho, don Francisco Borrás, don Francisco Roca, don José Amorós, don Juan Gimenez Verger don Francisco Nieto don Eduardo Moncada, y don Jaime Bosch.

Caballería:—don Fernando Weyler Santacana y don Luis de San Simón.

Guardia Civil:—don Francisco Beltran Administración Militar don Miguel Truyols.

También ha sido ascendido á capitán don Juan Moragues y á primer teniente don Antonio Sastre.

Ademas han sido declarados aptos para el ascenso los primeros tenientes del cuerpo de caballería don Bartolomé Gimart Ramonell y don Ramón Huguet Pastor.

Por haberse suprimido la clase de escribientes terceros, se promueven á segundos los siguientes: don Rafael Meliá Roig don Miguel Garau Garau, don Vicente Piquer Llopis, don Benito Durán Matias, don Ignacio Riera Delgado, don Antonio Bernad Jaume y don Ramón Lladó Parrado.

Destinos.—Los capitanes de Infantería don Manuel Servent Fortuñy, ha sido destinado al Regimiento de Bailén, y don Juan Moragues á la comisión liquidadora de Baleares.

El teniente coronel de Estado Mayor, don Juan Villareal ha sido destinado á Jefe de E. M. y secretario del Gobierno Militar de Mahón y el capitán del mismo cuerpo don Jose Gonzalez, al Gobierno Militar de Mahón.

El segundo teniente del cuerpo de la Guardia Civil don Pedro Sureda Ramis ha sido destinado en comisión á la comandancia de Baleares.

De las islas Sóller

Los contentillos de la Farmacia de J. Torrens, disfrutamos el domingo último de una velada divertidísima. En la rebótica y en el mismo punto en que Rusiñol nos leyó, mojadas todavía de tinta, las hermosas cuartillas de sus dramas *L' Heroe* y *El Mistie*, que á tan envidiable altura han colocado su nombre, nos leyó también un sainete nacido en Sóller, al igual que los anteriores, en los primeros días de enero de 1904 y bautizado con el nombre de *Els Punxa Sarriás*. El argumento, como su nombre lo indica, es de fácil comprensión, pues todos los días lo presenciábamos en la misma práctica. Representa una casa contigua á la carretera, con mucha luz, mucho aire y mucho polvo, entretejida por los lados y por encima con cañas á manera de rejilla, sobre las que crecen frondosas algunas enredaderas muy bien cuidadas con flores campanoladas rojas y azules.

El personal, al igual que todos los demás, está compuesto por el fiel y varios empleados, uno que siendo andaluz chapucea el catalán y otro catalán, que cececa el andaluz; un sargento de carabineros llamado Sánchez Gómez y un cabo del mismo cuerpo Gómez Sánchez, la novia de este último, su madre, un carretero, un payo con un oso, que se resiste al pago de consumos etc. etc.

El cuadro, bastante animado desde las primeras escenas, va no obstante, en aumento en frases ingeniosas y chistes de buena ley en las sucesivas hasta llegar al final de la obra que resulta una situación cómica de muy buen efecto.

En resumen, *Els Punxa Sarriás*, escrito con aquella facilidad y aquella ganancia de estilo que tanto distingue al infatigable Rusiñol, nos agradó sobremanera, y estamos segurísimos que el público barcelonés, en donde se estrenará en breve, lo admitirá con mil amores, y lo aplaudirá con verdadero calor cual lo hemos hecho nosotros, y con tal motivo enviamos á su autor los más sinceros plácemes.

Las obras practicadas por administración municipal durante los meses de octubre, noviembre y diciembre últimos importan 5030'55.

Dichas obras han consistido en una alcantarilla en la calle de Isabel II, colocación de la tubería de la fuente del Rafal á la barriada del puerto limpieza practicada en las plazas y sumidores de la localidad, adquisición de un carro de transporte, construcción de varios muros de contención en caminos vecinales y otros de menor importancia.

Efecto sin duda de las muchas aguas caídas sobre esta región, á principios de la presente semana desprendiéronse en el *Coll de Sóller*, enormes peñascos y grandes cantidades de tierra y piedras.

Si bien los daños materiales causados por tal desprendimiento son de alguna consideración, nos alegramos poder conseguir que no hubo desgracias personales que lamentar.

Toda la semana que fine hoy ha sido lluviosa, pues si exceptuamos el viernes que brilló el sol con esplendor, en ninguno de los demás días de la misma han dejado de caer acompañadas lluvias, que han causado desperfectos así en muchos olivares como en ciertos huertos, cuyos bancales escalonados están sostenidos por paredes hormas, muchas

de las cuales han cedido al empuje de las tierras empapadas que contienen.

—En Fornalux una cuadrilla de aficionados han verificado en la tarde de hoy, *La adoración de los Reyes Magos*. El acto ha tenido lugar en la plaza pública y no hay para que decir que el gentío que ha acudido á presenciar la fiesta ha sido numeroso y en especial de Sóller que han aprovechado la apacible tarde para dar un higiénico paseo.—A.

10 de Enero 1904.

Manacor

La compañía de zarzuela que actúa en el teatro de la vecina ciudad de Felanig bajo la dirección de los señores Miquel y Barceló, puso en escena en el de esta la aplaudida zarzuela en tres actos de los señores Miriano de Serra y del maestro Gaztambide titulada: *Las hijas de Eva*, terminando la función con *La Nieta de su Abuelo*.

Las obras fueron bien interpretadas por los artistas siendo aplaudidos especialmente las triples señoras Miquel en el papel de *Esperanza*, la Fernandez en el de *Estrella*, el baritono en el de *Avenida*, el tenor en el de *Conde* y el señor Miquel en el de *Ventura*, los que demostraron los dotes artísticos que poseen.

Muy bien estuvo en la *Nieta de su Abuelo* la señorita Alexandre la que también cosecho aplausos.

Esta tarde en la Sociedad *La Peña* en junta general han sido renovadas las juntas directivas del Comité, entrando á formar parte en ellas los siguientes señores: En la primera don Alejo Llull Galmés, don Lorenzo Riera Caldentey, don Juan Amer Nadal, don Mateo Bonet Más, don Gabriel Nadal Literas y don Juan Ginard Fornés.

De la segunda: don Francisco Oliver Fernandez, don Mateo Riera Morey, don Bartolomé Tous Blanes, don Gaspar Oliver Oliver, don Rafael Ferrer Oliver, don Guillermo Muntaner Galmés y don Juan Riera Santandreu.—F. 10 Enero 1904.

CUESTIONES MUNICIPALES

Hasta mañana no se reunirán las Comisiones de Fomento, Hacienda y Ensanche para tratar el asunto del Instituto.

Hoy á las doce tendrá efecto en el despacho del señor Alcalde, la subasta para contratar las obras para la construcción y tendido de una tubería de hierro que conduzca las aguas desde la fuente pública del camino de Ronda al nuevo lavadero de Santa Catalina.

Servirá de tipo de subasta la cantidad de 1354'34 pesetas.

Ayer tarde se reunió la Comisión de Alumbrado, Bomberos y Remplazos, bajo la presidencia del señor Perera, asistieron los señores Barceló, Pou, Castañer, Massanet, Más y Bauzá.

Después de proceder á su constitución se enteró de los asuntos pendientes, resolviendo varios expedientes de trámite.

Para mañana á las doce se halla convocado el Ayuntamiento para celebrar sesión extraordinaria el objeto de proceder al alistamiento de los mozos del actual remplazo.

En honor de San Blás

En la iglesia parroquial de San Jaime se celebrará solemne novenario y fiesta que en honor del Glorioso San Blás abogado contra los males de garganta le dedican la corte angélica y sus devotos.

Día 24 de Enero, al anochecer, después de rezado el Santo Rosario y expuesto el Smo. Sacramento, se dará principio á la Novena con sermón que predicará el Rdo. señor don Bernardo Matas, presbítero, y acto seguido las

Importantísimo para el público

Siendo tantos los herniados (Trencants) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia dicho especialista á fin de dar á conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el Jueves día 14 del corriente en la fonda del Vapor, Veri 19, donde podrán consultarle todas cuantas personas quieran curarse de sus hernias como así mismo los que sufran descensos abdominales y de la matriz ó elevación en cualquier parte del cuerpo pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente lo están recomendando.

No dejado de visitarle, Folletos, pruebas y consultas gratis para todo el Mundo. Téngase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el Jueves día 14.

COMPANIA DE MOTORES NIEL

SOCIEDAD ANÓNIMA CON DOMICILIO EN PARIS

Motores á gas pobre
Motores á gas ordinario
Motores á petróleo
Motores á alcohol

La invención francesa de los Motores NIEL ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su economía en el coste, economía en el funcionamiento y en fácil manejo. Además de su grandísimo rendimiento superior al de los sistemas conocidos hasta el día, no producen ruido ni trepidación.

INFORMES Y PRESUPUESTOS GRATIS

AGENTE EXCLUSIVO EN MALLORCA:

JUAN A. LÓPEZ.—Carmen, 18-1.º PALMA

NOTA.—El Agente en esta Isla cuenta siempre personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

devociones acostumbradas y reserva solemne.

Día 25, á las once se dará principio á otra Novena, cantada por un coro de niños. Día 2 de Febrero, vigilia del Santo, al anochecer se cantarán solemnes completas en preparación á la festividad del día siguiente.

Día 3. Fiesta de San Blas, á las nueve y media, Horas y Misa mayor en la que se cantará la Misa del Sdo. Corazón de Jesús, del Mtro. Gounod, y dirá el pagenegrico del Santo el Rdo. Padre José Auba, filipense. Por la noche sermón por el mismo orador de la Novena, y ejercicio propio para el día del Santo, procesión solemne, Te-Deum y reserva.

Tribunal del Jurado

He aquí los nombres de los Jurados que han de entender en las causas que con intervención del Tribunal popular deben verse en esta Audiencia el actual cuatrimestre.

Partido de Inca

Cabezas de familia

Don Antonio Forteza Valls, Alcudia.—Don Juan Pujadas Ferrer, Inca.—Don Antonio Liompart Martí, id.—Don Rafael Fiol Rosselló, Binisalem.—Don Miguel Binimelis Peris, id.—Don Juan Alemany Capó, Bujer.—Don Bartolomé Verd Oliver, Samsellas.—Don Mateo Soler Beltrán, La Puebla.—Don Jaime Capó Capó, id.—Don Antonio Salvá Amengual, Sineu.—Don Gregorio Balaguer Costa, Inca.—Don José Pujol Figuerola, Idem.—Don Mateo Moragues Cerdá, Pollensa.—Don Mateo Serra March, id.—Don Gabriel Gamundí Fornari, Muro.—Don Miguel Torrens Planas, Llubí.—Don Jaime Ramón Planas, id.—Don Bartolomé Pallicer Fiol, Inca.—Don Bartolomé Simonet Morey, Alaró.—Don José Reinés Pericas, Campanet.

Capacidades

Don Mateo Dupuy Janer, Inca.—Don Antonio Paris Beltrán, id.—Don Juan Llobera Guasp, id.—Don Salvador Real Quintana, Binisalem.—Don Antonio Pastor Vidal, La Puebla.—Don Pedro José Barceló Pons, id.—Don José Genestra Mir, Selva.—Don Jaime Mateu Amengual, id.—Don Juan Amer Rotger, Inca.—Don Juan Pizá Cerdá, Alaró.—Don Ramón Bosch Domenge, Pollensa.—Don Miguel Munar Perelló, Costix.—Don Antonio Munar Amengual, id.—Don Juan Bibiloni Cañellas, Alaró.—Don José Ignacio Gelabert Roca, Inca.—Don Antonio Serra Serra La Puebla.

Supernumerarios

Cabezas de familia

Don Jaime Bosch Cerdá Palma, Pelaires, 33.—Don Jaime Nicolau Cadal, id., Ballester.—Don José Bisquerra Berga, id., Misión, 5.—Don José Boscana Roca, id., Sindicato, 66.

Capacidades

Don José Palmer Malondra, Palma, Cerdá, 15.—Don Bartolomé Serra Perelló, id., Muntaner, 10. Mañana publicaremos los nombres de los del partido de Mahón.

Noias del Mar

El movimiento de buques que tuvo lugar ayer tarde en este puerto solamente se redujo á las salidas de los vapores *Isleño* y *Baleár* el primero para Marsella y el último para Barcelona. Es esperado el vapor inglés *Briton* con cargamento de carbón mineral.

El vapor *León de Oro* de la matrícula de Soller, ha sido amarrado en el puerto de su matrícula, por haber sido reemplazado en sus viajes á Cette, por el vapor *Villa de Soller*.

El vapor *Salvador* se halla practicando un viaje de crucero, por la costa.

Cultos

Para hoy
Jubileo de Cuarenta-Horas

Concluyen en Santa Eulalia dedicadas, por la Archicofradía de Hijas de María, á la Purísima Concepción. Exposición á las cinco y media de la mañana; á las diez y media y Misa mayor solemne; por la tarde los actos de coro, á las seis y media meditación, coronilla de las doce estrellas, Antifona á la Virgen Santísima, de don Guillermo Massot acabando con la procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en Montesión en memoria de la aparición de la Virgen María sobre el Pilar de Zaragoza. Exposición á las siete de la mañana y á las ocho el ejercicio del día 12 consagrado á Nuestra Señora del Pilar y en sufragio de doña Catalina Ros; por la tarde á las seis y media rosario, meditación, cánticos con música y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Francisco, á las siete y media de la mañana, durante el Santo sacrificio de la misa, se practicará el ejercicio de los Trece Martes de San Antonio de Padua, y al anochecer, después de rezada la Corona de la Virgen y expuesta S. D. M. se repetirá dicho ejercicio con sermón por el R. P. Pedro Bautista Nadal, concluyendo con el responsorio cantado por la Comunidad.

En la Merced, á las seis y media de la mañana y durante una misa se dará principio á la novena del ínclito martir San Sebastián, patrón de Palma, repitiéndose al anochecer después de rezado el Santo Rosario.

Visita á la Corte de María

En San Jaime á Nuestra Señora del Pilar.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en Montesión en memoria de la aparición de la Virgen María sobre el Pilar de Zaragoza. Exposición á las siete de la mañana; á las seis y media de la tarde rosario, meditación, cánticos con música y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

En santa Magdalena á Nuestra Señora de los Remedios.

Santoral

Hoy.—Santos Victoreano y Taciana. Mañana.—Santos Gumersindo martir, Hilario y Leoncio obispos.

Sociedades y Corporaciones

Banco Hispano-Colonial

Anuncio

El Consejo de Administración cumpliendo con lo dispuesto en el artículo 24 de los Estatutos ha acordado el dividendo de VEINTE PESETAS, á cada acción por los beneficios líquidos del vigésimo séptimo año social.

En su virtud, se satisfará á los señores accionistas el expresado dividendo, con deducción de los impuestos del Estado desde el 7 de Enero á la presentación del cupón núm. 9 de las acciones, acompañadas de las facturas que se facilitarán en este Banco, Rambla de Estudios núm. 1. Las acciones domiciliadas en Madrid cobrarán en el Banco de Castilla y las que lo estén en provincias en casa de los comisionados de este Banco.

So señala para el pago en Barcelona desde el 7 al 24 de Enero de nueve á once y media de la mañana; transcurrido este plazo, se pagará los lunes de cada semana á las horas expresadas.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Barcelona 31 de Diciembre de 1903.—El Secretario general, Aristides de Artífano.

El Consejo de Administración según lo prevenido en el artículo 25 de los Estatutos ha acordado convocar á los señores accionistas para celebrar Junta general ordinaria el día 11 de Enero de 1904 á las once de la mañana, en Barcelona en el domicilio social, Rambla de los Estudios número 1, principal, con objeto de aprobar el Balance y cuentas del 27 ejercicio social que termina en 31 de Diciembre de 1903.

Según lo dispuesto en el artículo 26 de los Estatutos, sea cual fuere el número de los concurrentes y el de las acciones representadas, se constituirá la Junta general y se celebrará la sesión con plena validez legal.

Para tener derecho de asistencia, se necesita depositar en las Cajas de esta Sociedad, con arreglo al artículo 27, cincuenta acciones cuando menos, cuyo depósito podrá efectuarse en Barcelona hasta el 9 de Enero y hora de las cinco de la tarde; en Madrid, en la Delegación del Banco (Infantes 31), hasta el 8 del mismo y 3 horas de la tarde; y en provincias, en casa de los Corresponsales del Banco hasta el 8 del mismo mes, cuyos Centros expedirán los resguardos y papeletas de entrada á los depositantes.

El derecho de asistencia puede delegarse en otro accionista, para cuyo efecto se facilitarán ejemplares de poderes en los puntos donde se admiten depósitos.

Los socios que no posean individualmente 50 acciones, podrán según el artículo 27, reunirse y confiar la representación de sus acciones, 50 cuando menos, á uno de ellos.

Lo que de acuerdo del Consejo de Administración se anuncia para conocimiento de los interesados.

Barcelona 31 de Diciembre de 1903.—El Secretario general, Aristides de Artífano.

Crédito Balear

Esta Sociedad, como representante en esta plaza del «Banco Hispano-Colonial», y con arreglo á los anuncios que anteceden, facilitará las facturas necesarias para la presentación del cupón número 9 de las acciones del referido Banco y las papeletas para la asistencia á la Junta General del mismo.

Palma 5 Enero de 1904.—Por el Crédito Balear, el Vocal de turno, Gaspar Alomar.

Compañía Arrendataria de Tabacos

El Consejo de administración de esta compañía, en uso de las facultades que le confieren los estatutos de la misma ha acordado repartir por beneficios del año corriente un dividendo de 50 pesetas líquidas por acción que se pagará sobre el cupón número 23 de los títulos al portador.

Los cupones se deberán presentar al cobro desde el día 11 de Enero próximo, en la caja de efectos del Banco de España y en las de las sucursales del mismo en provincias, facturándolos en los impresos que para ello se facilitarán gratis en las mencionadas dependencias á los portadores. Estos, al presentarlos, acompañados de las indicadas facturas, recibirán un libramiento, contra el que se hará el pago el día que en el mismo se señale, si examinados debidamente los cupones á que se refiera resultan legítimos y corrientes. Al pie del libramiento inscribirán los interesados el «recibo». El importe de los cupones presentados en Madrid se pagará por la Caja de efectivo del Banco de España, y el de los presentados en provincias por las Cajas de las respectivas sucursales.

Madrid 28 Diciembre de 1903.—El Secretario, Luis de Albacete.

ULTIMAS COTIZACIONES

VALORES OCALES

Fomento Agrícola	100 00
Crédito Balear	99 75
Salinera Española	149 00
Bonos Municipales	41 00
Obligaciones al 6 por 100	104 00
Obligaciones al 5 por 100	102 00
Isleñas	57 75
Obligaciones de la Isleña	104 00
Ferrocarriles de Mallorca	51 25
Aumbrado por Gas	79 50
La Económica	100 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 11	
4 p.8 interior	76 95
Amortizable al 5 p.8	97 25
Carpetas	00 00
Banco de España	477 50
Tabacos	443 50
Francos	30 45
Libras	00 00
Barcelona 11.	
4 p.8 interior perpetuo	76 85
Nortes	53 20
Alicantes	90 55
Orenses	00 00
Francos	37 00

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Detención de un actor

Madrid 11 á las 9:30

Esta madrugada ha sido detenido, en virtud de orden gubernativa, el actor del teatro de la Zarzuela señor Gonzalez Chavito por cantar *couplets* en la representación de *Patria Nueva*, contraviniendo las órdenes de la autoridad. Fué conducido en coche al gobierno civil.

Un artículo de «La Correspondencia»

Madrid 11 á las 10

El periódico *La Correspondencia*

dencia de España publica un artículo misterioso referente á la cuestión del P. Nozaleda, en cuyo escrito se atribuye el nombramiento de dicho purpurado á intrigas del ministro de Gracia y Justicia señor Sanchez Toca para inutilizar al señor Pidal, y diciendo que las cañas se han vuelto lanzas.

Lotería Nacional

Madrid 11 á las 12

11 á las 12:10

En el sorteo verificado hoy han sido premiados:

Con 250.000 pesetas

El número 22.493, despachado en Bermal.

Con 130.000 pesetas

El número 11.553, despachado en Valencia.

Con 70.000 pesetas

El número 24.867, despachado en Málaga.

Con 6.000 pesetas

Los números 3018, despachado en Madrid; el 2.148, en Santander; el 1927, en Valladolid; el 2411, en Valencia; el 22.695, en Pamplona; el 22.877, en Madrid; el 23.858, en la Línea; el 5.891, en Barcelona; el 14.354, en Soria; el 7.664, en Madrid; el 11.189, en Valencia; el 22.244, en Coruña; el 6.303, en Barcelona; el 29.949, en San Sebastián; el 17.296, en Valladolid; el 11.071, en Sevilla; el 3.105, en Tárrega; el 16.977, en Valencia; el 2.177, en Madrid; el 21.701, en Madrid; el 22.927, en Madrid; el 20.897, en Madrid y el 8.678 en Cartagena.

Continúa la huelga

Madrid 11 á las 14

Continúa la huelga de los obreros de mar de Barcelona.

Estos han pedido la intervención de la Cámara de comercio de dicha capital para dar solución al conflicto. Los armadores consideran inadmisibles las pretensiones de los obreros, y en su vista han amarrado los buques mientras los huelguistas no depongan su actitud desistiendo de sus pretensiones.

Firma de S. M.

Madrid 11 á las 14

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto á la firma regia los reales decretos concediendo indulto de la pena de muerte á los reos Mariano Chueca y Vicente Soler, condenados por las audiencias de Zaragoza y Alicante respectivamente.

Se han firmado además los nombramientos de enviado extraordinario á la Habana á favor de don Ramón Gaytan y Ayala; consul general de Tunes á don José Vélez; consul general de Amburgo á don Joaquín María Torija.

Ademas se firmaron otros nombramientos.

Nuevas medidas para los teatros de la Zarzuela y Parish.—Actor en libertad.

Madrid 11 á las 14:20

En caso de que se repitan los escándalos en los teatros de la Zarzuela y Parish, el gobernador dispondrá la clausura de dichos coliseos.

Hoy se fijará en ellos un cartel para que el público se entere de la prohibición de cantar *couplets* á fin de evitar se obligue á los actores á cantarlos.

Hoy ha sido puesto en libertad el actor Gonzalito que anoche fué detenido por orden gubernativa por haber cantado *couplets*.

Mencheta.

ANUNCIO

Resultando sobrante un caballo de los que posee la Sección de Estado Mayor de este distrito, se saca á pública subasta, que tendrá lugar el lunes 18 del actual á las 10 de la mañana en el patio de la Capitanía general.

EN NOVEDADES PARA SEÑORA
Almacenes Muntaner, Sindicato 2 á 10.

Últimas noticias

Ayer tarde falleció en esta ciudad el joven don José Truyols y Villalonga, hijo de nuestro apreciable amigo don Fernando Truyols, Diputado á Cortes por esta isla.

Dicho joven baja al sepulcro á la flor de su edad, pues á penas cuenta quince años, dejando á sus padres en el más triste desconsuelo.

La conducción del cadáver á la última morada tendrá efecto á las tres de la tarde de hoy.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

CÁMARA DE COMERCIO

Auoché á las seis se reunió en sesión la Junta Directiva, oprobándose el acta de la sesión anterior y admitiéndose varios socios.

Se dió cuenta de las cartas recibidas de don Pedro A. Servera, don Antonio Maura y señor Conde de San Simón, relativas al proyecto de cabotaje especial para Baleares; y de una circular del Sindicato Español del Norte de África.

Se acordó la contestación que ha de darse á una comunicación de la Junta de Aranceles y Valoraciones en la que se piden datos y noticias acerca del valor de las mercancías importadas y exportadas durante el año 1903.

El señor Presidente dió cuenta de haber recibido de la Comisión organizadora de Ferias y Fiestas, un diploma de honor por la cooperación prestada por la Cámara á aquellas.

Fueron aprobadas la Memoria, el Balance y el Presupuesto para 1904 que han de someterse á la Asamblea general ordinaria, acordándose convocarla para el 15 del corriente á las 5 de la tarde.

Se facultó al señor Presidente para formar la lista de peritos que ha de presentarse al Juzgado.

El señor Planas como presidente de la Junta de Obras del Puerto, enteró á la Junta de la demora que tendrá que sufrir en la aprobación de los planos de las nuevas obras de nuestro puerto por causa de las variaciones ordenadas por la superioridad.

Teatros

Lírico

En la variedad está el gusto. Esto lo demostró anoche el público acudiendo, casi en tropel, á llenar las gradas del Lírico al anuncio de cinco *debut*s. La sala estuvo hermosa también.

La pareja Castillo se presentó con distinción y elegancia. Los bailes andaluces fueron muy aplaudidos.

Los trabajos de equilibrio á transformación sobre el trapecio, de la señorita Asunción, agradaron bastante, especialmente el baile final, en que oyó muchos aplausos.

Algo hay que atrae mas la atención del público. Los Rossini, excéntricos musicales, ofrecieron un notable trabajo: el *capotone*, (es decir el canto de las copas), en el que interpretaron admirablemente varios trozos delicados de música, recibiendo justos aplausos.

Va el cuarto *debut*: el clown Alexander; hizo algunas gracias que fueron reídas en las gradas. De ellas se tiró á la pista de un salto, Pasemos á otro.

La contorsionista miss del Bellis hizo un trabajo difícil y casi imposible con su cuerpo. Fué muy aplaudida.

Va el último *debut*: el Chiroformen, summum del equilibrio. No miente el cartel, pues en el alambre, á cuatro metros del suelo, corre, baila y hasta camina sobre zancos como el que nada dice. Su trabajo fué aplaudidísimo.

Creemos que con estos nuevos trabajos el Lírico terminará brillantemente la temporada.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Proyecto de Escuadra

Madrid 11 á las 14:10;

El Gobierno trabaja activamente en el proyecto de reconstitución de la escuadra para tenerlo preparado al reanudar las Cortes sus sesiones.

Cuando se ultime dicho proyecto se nombrará una comisión mixta formada por el Estado Mayor de generales de Guerra y Marina con el objeto de que lo estudien y emitan su parecer.

Caida de un andamio.—3 obreros graves.

Madrid 11 á las 17

En una obra que se está efectuando en la iglesia de P. P. Jerónimos, se han caído de un andamio tres obreros,

recibiendo varias contusiones, siendo su estado gravísimo.

Preocupa en Paris la quebrantada salud del notable político y ex-presidente del gabinete francés Mr. Waldeck Rousseau; pues segun diámeten facultativo aumenta la gravedad á consecuencia de los cálculos biliosos que viene padeciendo.

Viaje regio.—El crucero «Rio de la Plata»

Madrid 11 á las 17

El Rey y los principes de Baviera, de rigoroso uniforme, acompañados de la escolta real visitaron los cuarteles.

El crucero *Rio de la Plata* permanecerá en San Luis (Estados Unidos) hasta fines del presente mes.

Bombardeo de Santo Domingo.—Conflicto ruso-japonés.

Madrid 11 á las 18

Las tropas de Gimenez han bombardeado á Santo Domingo.

Una granada explotó sobre el edificio de la Legación yankee, ignorándose hasta ahora el número de bajas.

Las potencias de la triple alianza permanecerán neutrales ante el conflicto ruso-japonés.

Proyecto de reforma.—Agitación

Madrid 11 á las 19:30

El señor Sanchez Guerra prepara un proyecto para la transformación de los Pósitos en Bancos de crédito.

La reforma de la ley electoral se inspirará en la depuración del senso y en evitar el que los Ayuntamientos tengan intervención en las mesas.

Un despacho oficial de Barcelona da cuenta de que existe gran agitación por haber sido muerto un fogonero por dos mozos de escuadra.

Visita.—Portesta.—La cuestión del P. Nozaleda.

Madrid 11 á las 23:10

El señor Concas visitó al señor Ferrandiz para pedirle el ascenso y para protestar de que la Capitanía del puerto de la Coruña este desempeñada por un Jefe de guarnición.

Caso de no ser atendido acudirá al Tribunal de lo Contencioso.

Los prelados senadores, intervendrán en la discusión del asunto del P. Nozaleda.

Protesta.—Función suspendida.—Detenido.

Madrid 11 á las 23:25

La Sociedad de actores ha protestado contra la detención de su compañero Gonzalez.

El señor Gobernador ha suspendido la función del Teatro de la Zarzuela.

El presbítero don Martin Lázaro continúa á disposición del Juzgado.

El Valls se han declarado en huelga los obreros de todos los gremios.

Mencheta.

Espectáculos

Teatro Lírico

Función para hoy por la compañía cuestre Alegria

A las ocho y media.

Precios de costumbre.

MÉDICO

Se necesita uno para un pueblo de la isla.—Ganará buen sueldo.

Para informes, dirigirse á J. Esteva, calle del Mar, número 38, en Palma.

DIETARIO Ó AGENDA DE BUFETE

PARA 1904

ITINERARIO DE LOS SERVICIOS MARÍTIMOS DE LAS ISLAS BALEARES

SALIDAS DE LA PENINSULA De Barcelona para Palma, directo, lunes, miércoles y jueves a las 18'30. De Barcelona para Mahón, directo domingo a las 18'30.

De Barcelona para Mahón con escala en Alondra y Ciudadela, martes a las 14. De Valencia para Palma con escala en Ibiza, viernes a las 12. De Barcelona para Ibiza con escala en Palma, sábados a las 18'30. De Alicante para Palma con escala en Ibiza, domingos a las 12.

SALIDAS DE LAS ISLAS BALEARES De Palma para Barcelona, directo lunes, martes, jueves y sábados a las 18'30. De Palma para Valencia con escala en Ibiza, miércoles a las 12. De Ibiza para Barcelona con escala en Palma, jueves a las 7.

De Palma para Alicante con escala en Ibiza, viernes a las 12. De Mahón para Barcelona directo, viernes a las 18'30. De Mahón para Barcelona con escala en Alondra y Ciudadela, domingos a las 6.

SERVICIOS ENTRE LAS ISLAS DE MALLORCA Y MENORCA De Palma para Mahón, jueves a las 18'30. De Mahón para Palma, martes a las 18'30.

NOTA.—Para el interior de la isla salen todos los días a las dos de la tarde y llegan por la mañana a las nueve.

SERVICIO DE TRENES PARA VIAJEROS QUE RIGE DESDE EL 10 ABRIL 1888. De Palma a Manacor y Felanitx: a las 7'40 m., 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) t. De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7'40 m., 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) t.

De Manacor a Palma: a las 2'30 (mixto); 6'30 m. y 5'15 t. De Manacor a Felanitx y La Puebla: a las 6'30 m. y 5'15 (mixto en los ramales) t. De Felanitx a Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 m., 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) t. De La Puebla a Palma, Manacor y Felanitx: a las 6'55 m., 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) t.

Table with columns: Puntos de Parada, Salidas, Llegadas. Lists various ports and their corresponding train schedules.

Centro Barcelonés QUINTAS

Autorizado por la Ley de 30 de Junio de 1887.—Domicilio social: Carmen, 33, 1.º, Barcelona.—Delegación general de las Islas de Mallorca e Ibiza, Palacio, 36.

Unica Asociación en España que ha admitido a sus socios de la última quinta por 150 duros sin pedirles ni un céntimo más y después de darles detallada cuenta de las operaciones practicadas en la Asociación.

Para asociarse No precisa entregar el dinero antes del sorteo pudiendo los interesados depositarlo donde quieran en Casas de Banca y de Comercio.

Unica en España legalmente autorizada para garantizar por 6 años la responsabilidad de los libros y única también que tiene una Junta que con los interesados fiscaliza los actos de la Sociedad.

El Banco de España es el depositario de los fondos del Centro Barcelonés Cuota de Asociación para la próxima quinta, en contingente normal y con resultado igual al de la última.

750 pesetas sin más desembolso Para prospectos, informes y suscripciones al Delegado general de las Islas de Mallorca e Ibiza DON AGUSTIN FUSTER que tiene su oficina en la calle de Palacio, n.º 36.

CONTRABEXIS GRAU-INGLADA

Curación rápida de la TOS, BRONQUITIS, CATARROS y demás afecciones bronquiales y pulmonares.

Fórmula racional a base de TERRINOL, GUAYACOL, BROMOFORMO Y HEROINA.

Recomendado por las eminencias médicas. Venta al mayor: Centro Farmacéutico.—Al detalle: Farmacia Valenzuela, principales y en la del autor.

GRAU INGLADA, Asalto, 4, Barcelona.—Agente general para las islas: C. Jaquer Santo Domingo, 12, 1.º, derecha.

Vapores directos

De este puerto para el de las ANTILLAS. Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez, Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente el día 23 de Enero el magnífico vapor

CATALINA

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los señores cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarles la cuba necesaria.

Para más informes dirigirse a los representantes SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

Centro de Anuncios

JUAN GONZALEZ Plaza de Santa Eulalia, 10.—Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de propaganda de los periódicos de más circulación LA ALMUDAINA, «La Última Hora» y «El Liberal».

Anuncios mortuorios TARIFA

Table with columns: Primera página, 2.ª ó 3.ª página. Lists rates for different types of advertisements.

Veinte por ciento de descuento en el periódico de que sean suscriptores. Véase Catálogo.—Derecho de timbre a cargo del anunciante.

El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de falsificaciones e imitaciones nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

PALMA.—Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner



Pídase y exijase siempre Santalol Sol ó Arheol Sol, en farmacias. Es el mismo producto. Depósito: Farmacia Sol, Cortes 226-600 (frente la Universidad) Barcelona

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

Servicio Semanal y directo entre Palma y Marsella Vapores

BELEVER — CATALUNA — BLEIR — ISLEÑA — LULU

Salida de Palma para Marsella todos los sábados tarde. Salidas de Marsella para Palma, todos los martes a medio día. Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima. NOTA.—Los conocimientos de embarque deberán quedar despachados antes de medio día del día de salida. Las mercancías se recibirán sobre muelle y despacharán en las oficinas todos los días no festivos.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTURO del DR. PADRÓ

Regenerativo y depurativo de la sangre

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos, blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores e impureza de la sangre.

Cincuenta años de éxitos

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

LA IBERIA

Sociedad mutua de seguros contra accidentes personales del trabajo Rambla de Cataluña, 65, principal, Barcelona

Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos a sus obreros, sean ó no originados por los mismos obreros ó por terceros, cuando el patrono haya aplicado todas las precauciones exigibles.

La «Asociación de Seguros mutuos» autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sufragar la responsabilidad personal del patrono ó del fabricante, y es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la «mutualidad», ya las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los seguros de desembolsarán solo el 85 por 100 de las primas al formalizarse el contrato y los otros dividendos serán proporcionalmente a los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual. Delegado en Baleares, D. Francisco Rosselló Solvers, Palma, 4, 1.º, Palma de Mallorca.

GRAN ADELANTO EN LA AGRICULTURA

Arado sistema Meliá. Con patente de invención núm. 81.299 Este arado, de hierro forjado, tiene la ventaja sobre los demás, porque con la misma pueden trabajar de diez formas distintas, cambiando con mucha facilidad algunas de sus piezas instantáneamente.

Una de sus aplicaciones es encargar las líneas sembradas con surcos alternados a chorrillo, ó sea labrar los sembrados todas las veces que quiere el propietario dejando la superficie plana y dispuesta para la máquina de segar con un adelanto de un 80 por ciento de jornales. 2.º Calzar las legumbres cuando convenga. 3.º Con vertedera para repasar y recorrer las viñas ó calzadas y demás trabajos del campo. 4.º Con orejas ó doble vertedero para el campo y viñas. Se empapa un 50 por 100 menos que las conocidas hasta hoy. Está dispuesta para una sola caballería.

Para la siembra de chorrillo aventaja el 20 por 100 sobre sistema ordinario.

Precio total del arado completo con brazos de tiro espigón y mantelero de madera, 80 pesetas aproximadamente. Para los pedidos, al propietario inventor don Sebastián Meliá, calle de Ramón Lluch, 12, Porreras, y a don Pedro Gili, almacén de abonos químicos en la estación del Ferro carril de Palma.

¡Ojo agricultores!

Los adelantos de la ciencia



Inventor de los renombrados medicamentos.

CASILE

Diputación, 435 BARCELONA

Después de largas experiencias compusimos el «Bálsamo Casile», que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son «sonia», (debilidad del estómago), «digerstiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, distensión, catarros, úlceras, hipercloridria» y toda clase de «dispepsias», haciendo desaparecer al momento los «vómitos, ardores y pesadez», sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona; todos los días a las 12 y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 pesetas, Confitas Casile, 5 pesetas; Bálsamo Casile, 5 pesetas.—Da venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona, en Palma de Mallorca en la Farmacia de DON JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera, núm. 14.

Advertisement for Agencia Universal de ANUNCIOS, ROLDÓS Y COMP. A. BARCELONA. Includes text about advertising services and contact information.

Estreñimientos Uretrales

Uretritis-Prostatitis-Cistitis

Catarro de la vejiga

Dr. A. Salvati Costanzi.—Calle de la Diputación.—Barcelona. Curación radical de garantizadas sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los «Confitas Costanzi» los únicos que calman instantáneamente el escozor ó la frecuencia de orinar, los solos que donan a las vías génito urinales su estado normal. Una caja Confitas Costanzi, 5 pesetas.

Males Venéreos

Purgación reciente y crónica, gota miliar, pérdidas seminales, úlceras, etc.; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados «Confitas ó Inyecciones Costanzi», un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4.

Curación radical con el Antisifilítico «Roob Costanzi» depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita a las personas que han usado estas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquellas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial, con el Dr. A. Costanzi en la calle Diputación, 349, se admite a los increíbles el pago una vez curado.

El «Roob Costanzi» es el remedio más recomendado por las celebradas medicas nacionales y extranjeras para poderlo tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 ptas.

Consultas médicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona todos los días, y a las consultas que se hacen por escrito al inventor se contesta gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca en las acreditadas farmacias depósitos: Juan Valenzuela y en casa del inventor calle Diputación 349 Barcelona.

Torm: con: trem: apoc: fog: mor: s. z. roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par: zuc:—

NO MAS VELLO

18 años de éxitos es la mejor garantía de que los «Polvos cosméticos de Franch», quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este «depilatorio» es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma en la de Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 14, y en el Centro Farmacéutico.